
    高空抖杠、爬杆、群舞……昨天下午在上

海杂技团的排练厅里，演员们正穿着短袖进
行着《时空之旅 2》的排练。正对着他们的是

一台电视充当的显示屏，广角摄像头将他们
的一举一动传递给了法国凤凰马戏的编舞团

队，两位编舞正在法国的工作室里，隔着 7小
时时差和大家交流着舞蹈动作。

已经演出五千多场
《时空之旅 2》脱胎于大名鼎鼎的多媒体

梦幻杂技秀《ERA—时空之旅》，后者于 2005

年 9月 27日在上海马戏城首演，之后便开始
了长达十四年的“天天演”旅程，至今已演出

5000多场。疫情以来，剧组一直处于停演状
态，正是为了《时空之旅 2》的全面升级改造。

剧组原计划在今年初开展创排工作，前

期已通过全球招标，遴选出了来自法国享有
盛誉的凤凰马戏公司编创团队。凤凰马戏有

着丰富的新马戏制作经验，对中国的杂技团
队非常了解，也曾和上海杂技团合作过《小龙

飞天》《十二生肖》等精彩节目。本应在今年 2

月来上海的法国团队，由于疫情不得不取消

来沪行程。在国内疫情得到基本控制的情况
下，法国疫情形势却依旧严峻，更是在 10月

30日起再次启动全国封锁政策，主创来沪计
划一波三折、遥遥无期。

期待剧场重逢观众
为了让《时空之旅 2》能够早日与观众见

面，上海主创与法国团队最终商议决定先采

取“云创排”的形式对剧目进行全新打造。从

11月 19日起，特殊的跨国“云创排”启动，每周

一次与法国连线。由于中法有 7个小时时差，
线上创排放在下午 3点半（法国当地时间早上

8?半）进行，由法国团队的两位编舞现场连线
进行指导，其中一位华裔编舞同时充当翻译角

色，一连线就是四五个小时。
剧组主任徐密乐当年曾是《时空之旅》的

演员。他回忆当时创排第一部时，一直到上台
前，加拿大团队都还在对最终呈现进行修改，

第二部的创排也是如此。永远都要把作品修

改得更好。当然，?络连线常常遇到掉线的难
题，“法国团队经常在不同的城市和我们连

线，我怀疑他们用的还是 3G?络”，徐密乐

笑言。每周一次的“云创排”也有好处，当线上
碰撞出灵感的火花，经过一周的“冷静期”，双

方都可以拿出方案将灵感落地。
《时空之旅 2》预计明年四月完成全部创

排正式上演，为了迎接新剧目，上海马戏城已

经安装上全新的舞美道具。演员也已经开始
同时在排练厅和剧场训练。徐密乐透露，等到

合成阶段，即使需要隔离 14天，也必须要请
法方团队来现场指导把关，“这将会是一

台全新的、震撼的杂技大秀，期待与广大
观众在剧场重逢”。

本报记者 赵玥

手记记 者
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    执教全北时期的崔康熙，有两个“注册商标”：无

表情的脸和西服革履的装扮。 在全州的 14年里，除
了非常寒冷的日子里会换上一件厚风衣， 站在教练

席边的崔帅，总是深色西装搭配一条领带，即便是盛
夏，他最多也就脱下西服外套，穿着衬衫指挥。 可自

从来了申花， 韩国老帅就再也没有穿着西装指挥过
比赛，只在去年参加俱乐部表彰会时，以正装搭配出

场了一次。

球迷圈内的不少朋友，也发现了这个现象，不少
人因此猜测：“穿西装指挥的崔康熙，会开启‘最强模

式’，因此这个搭配要留到最关键的比赛，比如亚

冠淘汰赛。”这一说法虽然有些许玩笑成分，

却也透露出外界对崔帅治下申花的期

待。只可惜，穿着运动服的韩国教头未能带着申花突

围，换句话说，至少在这个赛季，大家是无缘看到崔
康熙穿西装指挥比赛的情景了。

其实希望看到崔帅重披西装的，并不只有球迷。

今年初申花在海口冬训期间， 俱乐部就为教练和队

员定制了一套亚冠专属西装。据了解，该套服装的设
计中包含不少申花元素， 但随着亚冠因疫情更改赛

期、赛制和赛地，本该在 2?就回归“全北标配”的崔

帅，直到申花结束本赛季亚冠征程，也没有穿上“新
战袍”。 但正所谓“存在即合理”，既然衣服已经做好

了，还送到了崔帅手里，那就总有穿上的时候，只希
望这一天，来得越早越好。

陆玮鑫

    伴随主裁判塔基的一声长哨，申花的 2020赛

季，在昨天正式画下句点。1比 4不敌蔚山现代，无
缘亚冠小组出线的结果，有些苦涩，却又在情理之

中，正如主帅崔康熙赛后所言，如果球队能够以齐整
的阵容出战，或许还有机会走得更远。但足球的世界

里从来没有“如果”，在这个被惋惜、无奈、解脱等多
重情绪包围的夜晚，比起去纠结阵容不整和蔚山外

援是否假摔骗点等“过去式”，冷静地总结赛季得失，

好好谋划未来，才是更重要的事。
其实，与蔚山现代一役的过程，颇有些申花赛季

缩影的意味。赛季开始前踌躇满志，不料很快便遭遇
打击，中期重整旗鼓，顽强逆流而上，但最终美好的

理想还是输给了残酷的现实。单看结果，联赛第 7、
足协杯首轮出局、亚冠小组未能出线的赛季成绩单，

显然不能令人满意；但细看过程，依然能明显感到球

队的进步。说得更直白一些，这个赛季的申花留下了
一些遗憾，却也让人对未来有了许多期许。

拼搏态度获赞
曾经的申花，是中超“四大惹不起”之一，然而最

近几个赛季，球队在场上的精气神，却始终为人诟

病，除了去年足协杯决赛次回合的逆袭，球迷们甚至
很难找出几场记忆深刻的胜利。好在，2020赛季的

申花，终于再次找回了那股永不服输的劲头。
由于各种各样的原因，赛季开始前大幅招兵买

马的申花，联赛开始后连续折损大将，即便面对如此

不利的局面，球队上下依旧表现出了不俗的战斗力。
“不论谁上场，只要球员们的思想能够统一，防守的

效果就不会太差。”这是主帅崔康熙在训练课上向弟
子强调最多的一句话。老帅明白，在缺兵少将的情况

下，尽可能多地拿到分数，比华丽的数据和占优的场

面要实惠得多。同时，俱乐部及教练组适时的激励和
动员，也收到了良好的效果。“我摆出可怜兮兮的样

子，希望球员们能够拼尽全力。”不论崔帅是否真的
将这句赛季前的玩笑付诸实践，申花众将的拼劲，是

肉眼可见的，他们也因此赢得了外界的一致赞誉。
“这次亚冠，球员们展现出了最好的一面，也有

了很多进步，”小组出局后，崔康熙一如既往的鼓励

着弟子们，“在这样紧密的赛程中，球员们还是咬牙
坚持了下来，感谢他们能拼搏到底。”的确，能用这一

个赛季的时间，寻回那曾经消失不见的“申花精神”，
这样的财富，或许比任何胜利和积分都更加宝贵。

配套急需完善
有拼劲是获胜的前提条件，但光有拼劲，肯定不

足以让崔康熙实现“率领申花重归豪门之列”的诺

言。从本赛季的情况来看，除了球员技战术水平外，
申花的场外保障体系，也还有不少可提升的空间。

今年申花前进路上最大的绊脚石，并不是那些

难缠的对手，而是几乎连续不断的伤病。极端情况
下，球队的替补名单甚至可以排出一套首发阵容。

这其中固然有球员年龄偏大、高强度赛程和紧逼盯
人打法等原因，但球队的医疗和康复手段，显然也

应该与之匹配，毕竟现在足球的竞争，可远不止在
绿茵场上。从赛季前“签下一套首发”，到收官时“若

能派出完整阵容”，这样的反差，确实是值得申花好
好反思的。

结束亚冠征程，申花众将将在多哈停留 3天，随
后乘坐包机回国。一个赛季的结束，也意味着全新的

开始。正如彭欣力在社交平台上所写，2020赛季的
申花有遗憾、有享受、也看到了和亚洲强队差距，那

么在新一轮的准备期里，申花能否继续成长，让自己
在来年距离“绽放”再近一些呢？

本报记者 陆玮鑫
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